

# Iglesia en Jaca

**Pentecostés. Día de la Acción Católica y Apostolado Seglar**

## Cuatro40: Una oportunidad para la renovación de las parroquias en Aragón

La Iglesia en Occidente vive un momento crucial en el que «renovarse o morir» se ha convertido en el lema fundamental para sus comunidades. Muchas parroquias han comenzado ya un ilusionante proceso de transformación con el objetivo de engendrar una comunidad de discípulos misioneros. Para ello, el primer paso es formar un equipo de laicos centrado en el Primer Anuncio como germen de los futuros grupos que formarán parte de la parroquia. En Aragón, son varias las parroquias que ya se preparan para iniciar este camino alentados por sus obispos a través del proyecto Cuatro40, una iniciativa de la Acción Católica que articula la experiencia de un primer encuentro con Jesucristo y abre la puerta para un proceso personal de fe acompañado y vivido en la comunidad parroquial.

**David López Fombuena**

Como dice el sacerdote canadiense, James Mallon, «no se trata de cambiar en el que creemos, sino cómo lo hacemos». El Padre James, impulsor de los cursos Alpha, en los que se plantea una transformación entorno a la evangelización, explica en su libro "Una Renovación Divina" que sólo puede haber renovación en las parroquias cuando realmente se cree «desde las entrañas». Es decir, cuando los miembros de esa comunidad han tenido un encuentro personal con Cristo y pasan de ser "católicos anónimos" a discípulos misioneros.

### UN SIGNO DE LOS TIEMPOS

Parroquias como la del Rosario, en Zaragoza, han iniciado el proceso para participar en el proyecto Cuatro40 liderados por su párroco, Sergio Martínez, que está convencido de que «el protagonismo -en este proceso de renovación- ha de ser de los laicos», mientras asegura que «lo viven como un signo de los tiempos. Una oportunidad del Espíritu». Para ello, cuentan ya con un equipo dispuesto a embarcarse en esta propuesta de Acción Católica consistente en una experiencia de fin de semana donde se posibilita el encuentro personal con Jesucristo, un precatecumenado con 7 encuentros posteriores que ayudan



a profundizar en el "kerigma" y posibilitan la inserción en un itinerario discipular en la comunidad parroquial; y en un acompañamiento personal y comunitario.

«Lo estamos viviendo como un regalo», nos dice su responsable, Javier Ramos, quien da fe de la efectividad que está teniendo ya esta herramienta en las primeras parroquias donde se ha puesto en marcha. «Es una bomba, una Gracia que se nos ha concedido».

Un éxito que, por otra parte, «requiere de mucho tiempo y dedicación», advierte Ramos, consciente de la expectación que ha despertado en muchas comunidades. En este sentido, otro párroco implicado, Víctor Pinilla, desde Zuera, reconoce que «es un proceso largo, pero ilusio-

nante. La gente está animada. Todos tenemos claro que necesitamos de una renovación. Que tenemos que cambiar el chip. Y que debemos avanzar hacia la corresponsabilidad», dice.

### EXPERIMENTAR LA ALEGRÍA

Raúl Solana es de los pocos aragoneses que ya han tenido la oportunidad de vivir el primer encuentro de Cuatro40. Fue durante el verano pasado cuando pudo experimentar «la alegría de la acogida, de la fe compartida y de sentirme hijo amado de Dios». Un antes y un después en su vida como cristiano que le ha permitido hacer un trabajo de escucha y discernimiento «para cambiar esas cosas que no funcionaban en mi vida», explica este joven de Barbastro. Como él, Mari Carmen

Julián, presidenta de Acción Católica en Teruel, también tuvo la oportunidad de participar a modo de avanzadilla en este encuentro que quiere ser el primero de muchos. «El primer paso es que haya un proceso de conversión en la parroquia», señala, consciente de que el objetivo final es la inserción en la vida parroquial a través de los grupos de vida: «Lo bueno es que la gente que está participando luego quiere implicarse formando parte del proyecto».

De momento, sólo son unas pocas comunidades en Aragón las que se han puesto en marcha, pero «como la levadura que una mujer tomó y metió en tres medidas de harina», la esperanza nos invita a creer que todo fermentará a su tiempo para que se cumpla la voluntad del Padre.

## La Palabra

### Evangelio

#### «Os envío»

EVANGELIO Pentecostés Jn 20, 19-23

Y, dicho esto, sopló sobre ellos y les dijo: «Recibid el Espíritu Santo; a quienes les perdonéis los pecados, les quedan perdonados; a quienes se los retengáis, les quedan retenidos».

Y, diciendo esto, les enseñó las manos y el costado. Y los discípulos se llenaron de alegría al ver al Señor. Jesús repitió: «Paz a vosotros. Como el Padre me ha enviado, así también os envío yo». Y,



El comentario por Gustavo Máñez

#### «Ven, Espíritu Santo»

**V**er al Resucitado trae paz y alegría a aquellos discípulos hasta ahora encerrados en sus miedos e incertidumbres.

Aquel mismo Maestro y Señor que creían muerto ahora está ante ellos vivo y glorificado.

Y es entonces cuando el aliento divino, como un eco de la creación, les otorga vida renovada y fortalecida para la misión de ser Iglesia en salida.

Se acabaron las puertas cerradas, los miedos e incertidumbres; se terminaron las etiquetas que dividen y los lenguajes que con-

funden; pasaron de la división a la diversidad, de ser muchos a formar un solo cuerpo...

Pentecostés, no es un recuerdo del pasado. Es una realidad presente. Es un impulso hacia el futuro.

El Espíritu habita en nosotros. No apagues su llama, no cortes sus alas, no enfríes su aliento. Deja que haga nuevas todas las cosas. Deja que tome las riendas de tu existencia. Deja que sea tu luz y guía.

Digamos pues: “Ven Espíritu Santo”

¡Feliz Domingo Familia!

### Palabra de Dios para la semana

■ **19 DOMINGO Pentecostés. Día de la Acción Católica y del Apostolado Seglar.** - Hch 2, 1-11. - Sal 103. - 1 Cor 12, 3b-7. 12-13. - Secuencia: Ven, Espíritu divino. - Jn 20, 19-23. ■ **20 LUNES. B. V. M., Madre de la Iglesia. MO. Se reanuda el Tiempo Ordinario [III Semana del Salterio].** - Gen 3, 9-15. 20. - Sal 86. - Jn 19, 25-34. ■ **21 MARTES. Feria. [Zaragoza: Santos Convertidos. MO].** - Sant 4, 1-10. - Sal 54. - Mc 9, 30-37. ■ **22 MIÉRCOLES. Feria.** - Sant 4, 13-17. - Sal 48. - Mc 9, 38-40. ■ **23 JUEVES. Nuestro Señor Jesucristo, Sumo y Eterno Sacerdote. Fiesta.** - Jer 31, 31-34. - Heb 10, 11-18. - Sal 109. - Mc 14, 12a. 22-25. ■ **24 VIERNES. Feria.** - Sant 5, 9-12. - Sal 102. - Mc 10, 1-12. ■ **25 SÁBADO. Feria.** - Sant 5, 13-20. - Sal 140. - Mc 10, 13-16.

## Vídeo del papa: Por la formación de religiosas, religiosos y seminaristas

### Redacción

«Oremos para que las religiosas, los religiosos y los seminaristas crezcan en su camino vocacional a través de una formación humana, pastoral, espiritual y comunitaria, que les lleve a ser testigos creíbles del Evangelio».

En su videomensaje del mes de mayo, el pontífice insiste en que «cada vocación es un ‘diamante en bruto’ que hay que pulir, trabajar, al que hay que darle forma en todas sus caras».

#### ¿POR QUÉ FRANCISCO NOS PIDE REZAR POR LA FORMACIÓN DE RELIGIOSAS, RELIGIOSOS Y SEMINARISTAS?

- **La formación integral.** Para que estén radical e integralmente inmersos en el misterio de Cristo.
- **La apertura a la dimensión humana y afectiva.** Para que sean reflejo vivo de la humanidad de Jesús.
- **El encuentro con Cristo.** Para que desarrollen una amistad profunda y personal con Jesús.
- **La vida en comunidad.** Para que no sean personas aisladas y superen el desafío de vivir con otros.
- **El trabajo con otros por el Reino de Dios.** Para que haya en la iglesia variedad de ministerios, pero también unidad de misión.

## Francisco presenta la Bula con la que se convoca al Jubileo de 2025 dedicado a la Esperanza

### Redacción

El Año Santo Jubilar ordinario es un período especial de gracia y perdón dentro de la Iglesia Católica que se celebra cada 25 años. En este caso, comenzará el 24 de diciembre de 2024 con la apertura de la Puerta Santa en la Basílica de San Pedro y culminará el 24 de diciembre de 2025 con su clausura.

Francisco ha recordado que en el corazón de cada persona «anida la esperanza como deseo y expectativa del bien», aunque desconozcamos lo que nos depara el futuro.



## Carta del administrador apostólico

### Los mayores

**D. Vicente Jiménez Zamora**

Administrador apostólico de Huesca y de Jaca



**E**n mi ministerio episcopal he tenido y tengo la oportunidad de encontrarme con personas mayores en las parroquias, en las residencias de ancianos y en sus casas. En esta breve *Carta Pastoral* quiero hacer algunas reflexiones sobre las personas mayores.

La Iglesia valora y aprecia a las personas mayores, porque, a la luz de la Palabra de Dios en la Biblia, son “testigos de la tradición de fe” (cfr. Ps 44, 2; Ex 12, 26-27); “maestros de vida” (cfr. Eclo 6, 34; 8, 11-12) y agentes de caridad.

El Magisterio de la Iglesia quiere que se promueva una mayor comprensión y mejoramiento de la tercera edad, profundizando en la misión y el papel imprescindible de los mayores. Las personas mayores han de ser consideradas como un tesoro de la sociedad. Son los mayores los custodios de la memoria colectiva, tienen la perspectiva del pasado y del futuro en un presente que puede estar lleno de eternidad y serenidad. Ellos pueden poner a disposición de todas las generaciones el tesoro de su tiempo, capacidad y experiencias, mostrando así los auténticos valores frente a las meras apariencias. Y, aunque corren el peligro de sentirse inútiles en ambientes que exaltan la productividad y la rentabilidad economicista, su presencia debe mostrar que el valor económico no es el único ni el más importante.



Se ha de valorar al ser humano, por encima de los valores ficticios que la sociedad moderna impone cada vez más: la eficacia, la productividad, la economía. El hombre y la mujer valen más por lo que son que por lo que hacen. La vida es en sí misma un gran valor en cualquiera de sus etapas, y la tercera edad un supremo regalo. La serenidad del mayor otorga al mundo vida y salud, concebida ésta como armonía física, mental, social y espiritual.

Los mayores pueden aportar a la vida esta sensatez de corazón. La vida tiene su gramática que hay que aprender. Por ella y con ella, distinguimos lo sustantivo de lo adjetivo, lo esencial de lo accidental y aprendemos a conjugar los verbos de la vida. Es necesario ese corazón sensato para hombres y mujeres en la familia, en la sociedad y en la Iglesia. La sensatez es imprescindible para quien quiere alcanzar la calidad de la persona y para quien es guía humano y espiritual de los hijos, de los educandos, de los fieles.

El salmo 89 de la Biblia nos ofrece una excelente meditación sapiencial sobre los mayores: “Señor, tú has sido nuestro refugio / de generación en generación. / [...] Enséñanos a calcular nuestros años, / para que adquiramos un corazón sensato. / [...] Por la mañana sácianos de tu misericordia, / y toda nuestra vida será alegría y júbilo. / Que tus siervos vean tu acción / y tus hijos tu gloria”.

### Renovación Carismática Católica

## «No hay evangelización sin una experiencia fuerte de encuentro con Dios»



La Fiesta de Pentecostés es una oportunidad para revisar qué importancia tiene el Espíritu Santo en nuestra vida. En Aragón, son varios los grupos de Renovación Carismática que trabajan por darle al Espíritu el espacio que merece en nuestra Iglesia; en nuestras parroquias, pendientes de una renovación profunda; y en nuestra forma de vivir la fe, tantas veces “descafeinada” y carente de esa vitalidad que nos debería impulsar para contagiarla.

### Redacción

Para comprender la Renovación en el Espíritu, hay que asomarse a la experiencia de los Apóstoles en Pentecostés. El Cenáculo es el lugar donde los cristianos se dejan transformar por la oración, en torno a María, para acoger al Espíritu. Y es también el lugar donde salen para llevar «hasta los confines de la tierra» el fuego de Pentecostés. La misión de la Renovación Carismática es hacer presente hoy en el mundo la experiencia de Pentecostés. Confirma así su vocación de servicio a la Iglesia, que fue enriquecida con los carismas del Espíritu desde su nacimiento en el Cenáculo.

### DISCÍPULOS MISIONEROS

La Renovación Carismática Católica de España está presente en varios municipios de

Aragón, como Monzón, Huesca, Calatayud, Fraga o Zaragoza, desde donde irradian esa forma auténtica y genuina de vivir la fe desde la alabanza y el carisma, puesto al servicio de la comunidad. José Luis Velilla, que ha preparado este año la celebración de Pentecostés en Zaragoza, tiene claro que «el futuro de la Iglesia pasa por ese Primer Anuncio que nosotros vivimos desde hace tiempo como algo natural». Afortunadamente, dice, «el Sínodo ha vuelto a poner en primer plano la acción del Espíritu».

### PARA TODOS

Gracias a la Renovación Carismática, son muchos, de toda clase y condición, los que descubren a Cristo no cómo un Dios lejano que se encarnó un día en la Historia, sino como alguien vivo y resucitado que es centro de su vida.

Sin fundador, sin especiales compromisos, «la Renovación nos ha permitido descubrir de nuevo esa profundidad del corazón donde Dios vive». Y, con ella, el asombro de las conversiones personales, el resurgir de la oración, la lectura enriquecedora de la Biblia y la liberación alegre de la alabanza.

### LA BUENA NOTICIA

Por eso es posible anunciar hoy a los que tienen sed, a los que buscan, a los que presienten algo más... que hay un lugar ilusionante y vivo en la Iglesia.

# Manos Unidas. Día de la Cruz

## Redacción

Como cada año, las delegaciones de Manos Unidas en Aragón, celebramos el día 3 de mayo el día de la Cruz, abrazando distintas cruces en nuestras respectivas Diócesis, cruces rodeadas de naturaleza y de vida que se renueva cada primavera.

Jaca en el alto del Rapián, entre árboles, aliaga y tomillo en flor; Zaragoza en la plaza de la Santa Cruz, adornada con flores y plantas; Tarazona/Calatayud en la Cruz Blanca, en el término de Maluenda, entre almendros camino de Olivés; Teruel en un entorno urbano transformado y renovado con nuevos árboles. Barbastro en el crucero de entrada al Monasterio de El Pueyo con los campos del sur del

Somontano al pie; Huesca en la Cruz del cerro de San Jorge, rodeada de pinos centenarios.

Este año 2024, Manos Unidas, quiere visibilizar el cambio climático. Todas las acciones nocivas contra el planeta, incrementan la pobreza, el hambre y la desigualdad en las poblaciones más vulnerables. Pero también somos la única especie capaz de revertirlo. Lo hemos llamado: "EL EFECTO SER HUMANO"

Desde Manos Unidas trabajamos para alcanzar con nuestra ilusión, nuestra esperanza y nuestra lucha, un planeta sostenible, sin pobreza, sin hambre ni desigualdad. Una lucha a la que invitamos a todos y que no es imposible porque todos unidos podemos acabar con la injusticia climática.



Dice el Papa Francisco: "Cuando todo parezca pesado, cuando parezca que se nos viene el mundo encima, abracen su Cruz, abrácenlo a Él"

Cuidemos nuestra casa común, ayúdanos a cuidar de nuestros hermanos más desfavorecidos.

## Romerías en torno a Pentecostés

Domingo 19, SOLEMNIDAD DE PENTECOSTÉS.

### 1.- Romería a la Virgen de la Cueva, con el siguiente programa:

- 12: Concentración de Romeros y Cruces en el Parador de Oroel.
- 13: Eucaristía. Ofrenda de flores de los fieles y Peñas. Bendición del nuevo estandarte de la Hermandad.
- 13´ 45: Veneración de la imagen y reliquia. Procesión al Canterón de Peña Muro y bendición de Términos.
- 14´ 15: 40º concurso de Tortilla Española, a cargo de la Peña Enta Debán. Comida de alforja.
- 16: 45º Festival folclórico Virgen de la Cueva, a cargo de la escuela del Grupo Folclórico Alto Aragón.
- En caso de lluvia, los actos religiosos se trasladarán a la capilla de Escolapios de Jaca...

### 2.- Romería a Santa Elena de Biescas y Valle de Tena, con el siguiente programa:

- 12´ 30: Concentración de cruces en el Estrecho de Monforat y procesión hasta la ermita.
- 13: Eucaristía en la ermita, concelebrada por los sacerdotes del valle y animada por el Grupo Musical Santa Elena.
- Se recuerda que ese día el tráfico por la pista de Santa Elena está restringido

### 3.- Víspera de Pentecostés:

- Artieda: San Pedro
- Isuerre: Sª Mª Magdalena

### 4.- Otras en la Solemnidad:

- Agüero: San Esteban de Castillomango
- Fuencalderas: San Miguel de Liso
- Luna: Nª Sª de la Aurora o San Quintín.
- Santa Eulalia de Gállego: Santa Eulalia
- Salvatierra de Esca: Nª Sª de la Peña

### 5.- Lunes de Pentecostés:

- Sos y Valdonsella: Nª Sª de Valentuñana
- Senegüé: Nª Sª del Collado
- Torla: Santa Elena



Foto de archivo. Romería Virgen de la Cueva de Jaca.

## Breves

■ **Viernes, 17:** Vigilia de Pentecostés en la Casa Diocesana de Jaca, a partir de las 20 horas.

■ **Sábado, 18:** Vigilia de Espigas, a partir de las 19 horas en la parroquia de Santiago de Jaca, con el siguiente programa: Santo Rosario, Santa Misa y exposición del Santísimo. Oficio de Lecturas, Bendición de Términos en la avenida Oroel y rezo de Completas.

■ **Martes 21:** Oración ecuménica de Pentecostés, con el lema "LLAMADOS A LA MISIÓN". Salón Club parroquial Cristo Rey de Sabinánigo, a partir de las 20 horas.